

Conseil communal de Lausanne

Initiative :	Postulat
Titre :	Un projet pilote de vente contrôlée de cocaïne pour réguler le marché noir
Initiant-e:	Johann Dupuis (EàG) et consorts

La situation actuelle en matière de consommations de drogue en Suisse inquiète la plupart des spécialistes de la question. Dans les grandes villes de Suisse, on note une recrudescence de la consommation de drogues à ciel ouvert, notamment de cocaïne et de crack, produit dérivé de la cocaïne. Les quantités de cocaïne circulant en Suisse sont ainsi extrêmement importantes. Selon une étude de 2018¹, le marché de la cocaïne est derrière celui du cannabis, plus important que tous les autres stupéfiants vendus sous forme de poudres ou de pilules. Autour d'une demi-tonne de cocaïne circulerait sur le marché vaudois chaque année et environ 30 à 40 millions de francs de revenus y sont réalisés. Ce serait plus de 10'000 vaudois qui consommeraient de la cocaïne au moins de façon occasionnelle.

Le développement de l'offre en crack complique encore ce tableau déjà passablement problématique. Le cas de Genève l'illustre: l'apparition du crack sur le marché de la drogue a bouleversé l'équilibre précaire qui prévalait jusqu'à l'heure. Environ 200 personnes fortement dépendantes à cette drogue ont ainsi dû être exclues de Quai 9, l'espace de consommation genevois, au vu des problèmes de sécurité causés par les consommateurs de crack.

Nous sommes actuellement dans une situation où cocaïne et crack sont des produits disponibles très facilement sur un marché noir extrêmement juteux, avec le risque d'une augmentation de l'offre et de la consommation à moyen terme. Cette nouvelle donne appelle de nouvelles mesures. La stratégie existante dite des 4 piliers (répression, prévention, réduction des risques, thérapies) doit intégrer plus explicitement un pilier supplémentaire: celui de la régulation du marché de la drogue.

En effet, l'intérêt de telles politiques de régulations réside dans le fait qu'elles peuvent contribuer à assécher un marché noir actuellement hautement profitable et susceptible de générer consommation et addiction supplémentaire. La prise en charge par les collectivités publiques de distribution contrôlée de drogues permet également d'améliorer l'encadrement des consommatrices et des consommateurs de tels substances, d'assurer un suivi thérapeutique ainsi que de réduire les risques de consommation dangereuse ou excessive. En somme, la régulation du marché de la drogue contribue fortement aux autres piliers de la stratégie actuelle que sont la prévention, réduction des risques et la thérapie et pourrait permettre de lutter plus efficacement contre le trafic de rue que la répression.

¹ Zobel F, Esseiva P, Udrisard R, Locicero S, Samitca S. (2018). Le marché des stupéfiants dans le canton de Vaud : cocaïne et autres stimulants. Lausanne. Addiction Suisse/Ecole des Sciences criminelles/Institut universitaire de médecine sociale et préventive

Alors que des projets de vente contrôlée de cannabis viennent d'être initiés, la réflexion autour d'un dispositif similaire pour les produits à base de cocaïne mérite d'être lancée. Le 24heures rapporte ainsi que la ville de Berne a récemment voté un postulat en faveur de la mise en place d'un projet pilote de vente contrôlée de cocaïne. La ville de Zürich réfléchirait également à de telles solutions.² Il est désormais important que Lausanne entame des démarches compte tenu de l'évolution de la situation du marché de la drogue et les risques qui en résultent.

Toute tentative de mettre en place un pilote de vente contrôlée de cocaïne nécessitant l'autorisation de la Confédération: *le présent postulat invite la Municipalité à étudier l'opportunité de s'associer à d'autres grandes villes de Suisse, en collaboration active avec les spécialistes des addictions et les cantons, afin d'obtenir l'accord de la Confédération pour la mise sur pied d'un pilote de distribution contrôlée de produits à base de cocaïne.*

Lausanne, le 22 septembre 2023

Johann Dupuis



Louis Dana

Manon Zecca



Pierre Conscience

Audrey Pétard



² <https://www.24heures.ch/des-villes-veulent-tester-la-vente-regulee-de-cocaine-171162812768>